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我和爷爷拉钩
□张雨宁

2025年6月16日

职工文艺·文体 责编 邵衡宁 朱玲 版面 刘畅

新华社北京 6月 14日电 国际射
击运动联合会官网 14 日消息，在射击
世界杯慕尼黑站（步手枪项目）收官
日的两项混合团体比赛中，中国队姚
千寻和胡凯拿下气手枪冠军，王子菲
和盛李豪的组合打破气步枪的资格赛
世界纪录并收获银牌。

18 岁 的 王 子 菲 搭 档 奥 运“ 双 冠
王”盛李豪出战 10 米气步枪混合团体
比赛。两人在每人 30 发的资格赛中
分别打出 318.2 环和 317.7 环，总成绩
635.9 环恰好比印度组合在 2023 年创

造的原世界纪录高出 0.1 环。在本站
首日比赛中，王子菲已经刷新了女子
气步枪的资格赛世界纪录。由于盛李
豪也还只有 20 岁，因此两人的成绩也
把青年世界纪录提升到相同的高度。
至此，气步枪个人和混团的世界纪录
和青年世界纪录已全部归于王子菲和
盛李豪名下。

不过在金牌战中，王子菲和盛李
豪表现均有所起伏，以 7∶17 不敌印度
新组合阿里娅·博尔泽和阿尔琼·伯
布策。巴黎奥运会上获得男子气步枪

第四名的伯布策在打了 12 发的金牌
战中平均成绩达到 10.58 环。

10 米气手枪的混合团体比赛，新
秀组合姚千寻和胡凯搭档，资格赛分
别打出 293 环和 292 环，总成绩排名
第一。金牌战进行了 10 轮射击，两
人就以 16∶4 的明显优势战胜亚美尼
亚 组 合 埃 尔 米 拉·卡 拉 佩 强 和 贝 尼
克·克尔加特扬。这是 23 岁的胡凯
继男子气手枪之后本站拿到的第二
块金牌，也是他本赛季三站世界杯以
来的第四金。

中国队在总共 10 个项目上收获
4 金 1 银 2 铜，列奖牌榜第一。此外，
挪威队和印度队各得两金。中国队
的王子菲、胡凯、孙瑜洁以及印度选
手因德尔·辛格·苏鲁奇共四位小将
实现了个人项目本赛季世界杯三连
冠。这种新人齐刷刷包揽金牌的现
象即便是在新奥运周期的开端之年
也并不多见。

根据国际射联赛程，本赛季步手
枪项目最后一场世界杯分站赛将于 9
月在浙江宁波举行。

据新华社伦敦 6 月 14
日电（记者张薇）一双鞋开
胶，一双鞋打滑。中国名将
郑钦文 14 日在如此窘境下
苦战 3 盘不敌美国选手阿尼
西莫娃，止步女王杯网球赛
女单半决赛。

面对此前两次交手都败
给自己的阿尼西莫娃，郑钦
文开场后第一局即遭遇破发，
此后仍被对手压制，以2∶6先
丢一盘。第二盘两人上演互
破大战，郑钦文以 6∶4 获胜，
比赛进入决胜盘。第三盘郑
钦文又是先被破发，虽顽强
追赶，但最终未能阻止阿尼
西莫娃以6∶4笑到最后。

谈及第三盘第六局时的
换鞋暂停，郑钦文无奈地表
示，她第一盘时已经觉得鞋
有点问题，但后来才发现鞋
底板开胶，只能换上前一比
赛 日 让 她 多 次 滑 倒 的 鞋 。
上轮直落两盘战胜拉杜卡
努的比赛中，郑钦文穿的鞋
连续打滑，于是中途换鞋。

“这双鞋是我当年打青
少年比赛时留下的草地鞋，
虽然是新的，但很多年没有

用过。今天底板开胶，我也
是完全没有想到。”她说。

由于赞助商未能及时把
新的草场鞋寄到她手中，郑
钦文不得不再换上防滑效
果不理想的旧鞋，坚持完成
了 比 赛 。 她 坦 言 ，比 赛 中

“更多在思考鞋子，没法专
注在网球上面”。

尽管职业生涯首进草场
赛事四强后未能继续突破，
但 22 岁的郑钦文还是为自
己 逆 境 下 的 坚 持 感 到 满
意。“我一直在寻找解决办
法，寻找赢的方式。今天的
比赛和技战术关系没那么
大，如果不想鞋和拍子，我
的专注度会更高，但这也是
我的教训，希望下一场不再
有这样的事情发生。”

16 日 揭 幕 的 柏 林 公 开
赛正赛抽签已出炉，5 号种
子郑钦文首轮将对阵前温
网冠军莱巴金娜，但她目前
还无法确认参赛。“去柏林
会非常赶，可能周二（17 日）
就要比赛。如果我身体状
况良好肯定会去打，但还是
要和团队商量。”

郑 钦 文 止 步
女王杯半决赛

又是一年高考季，一年年高考改变了一代代
人的命运，参加高考的一些细节也成为了亲历者
永久的记忆。近期，我有幸听了全国劳模席燕林
的高考故事。

席燕林，曾任中水北方勘测设计研究有限责
任公司副总工程师、技术总监。从业 40 余年，一直
奋战在水利水电工程设计与咨询一线，在国内外
重大水利水电工程勘测设计中作出了突出贡献。
他的高考故事，犹如时代洪流中一朵奔腾的浪
花。下面是他的讲述——

我只上一年高中就中断了学业，还有另一个
主要原因，就是从 1966 年开始高考被取消了，社会
上开始充斥一种读书无用论。当时我很想念书，
可是看不到读书的前景。

我母亲生病后，那时出现了一个机会，因为我
父亲是矿工，是重体力劳动者，按照当时政策可以
给一个子女安排工作。彼时是我人生中一个重要
机遇，虽然对学校有太多的留恋，但我还是选择辍
学了，成了一名矿工。那一年我 17 岁。

当时，我感觉这个工作还是很好的。在那样
一个大环境下，能有一个拿工资的工作，我真的已
经满足了。

因为我们矿山算重体力劳动，我记得我第一
个月工资就和正式职工一样，直接拿到了 28 块钱。

当了矿工后，我的工作内容就是开钻机钻孔、
装炸药、放炮，我对当时的工作状态也很满意。所
以任何一个时期，一个人能干什么，在社会上能起
什么作用，很多时候是取决于社会大环境的。

但当了一阵矿工后，最初的新鲜感过去了，十
七八岁的年纪，虽然我对一些事情还是懵懂的，但
有时候难免还是会心里有点空虚。因为自己毕竟
高中时学习很好，只学了一年就不上了，想到自己
的高中同学正在学校里学习，有时不免也会向往
校园生活，所以有时候也会拿出书偷着看看。当
时周围的工友都不太理解，觉得我工作好好的，读
书有啥用。但他们说他们的，我还是没有把书本
完全放下。

然后时代的车轮就来到了 1977 年 10 月 12 日，
国务院批准恢复高考制度了！

你不能想象当我们听到恢复高考的消息时，
内心是多么激动！当时我真的是心潮澎湃，感觉
好像天都变蓝了，好像一切都有可能、有希望了！
以前认为不可能实现的东西现在还真有可能实现
了，因为当时国家给我们这样一个机会了，不论年
龄、不限学历谁都可以报考。

当时我已经离开学校几年了，而且高中课本
还没有搜集全，更没有读完。但我的心还是一下
子就被鼓荡起来，我要上大学！这个念头清晰而
又坚定。

一个多月后就是高考，这么短的时间，当时
大家几乎都是凭着知识老本去考试。我也来不
及复习了，再说我当时连高中课本都找不到，因

为我高中没有念完，那时也不像现在能买到课
本。所以，1977 年冬天那场高考，我自己连高中
课本都没有，就匆匆忙忙地借人家的高一高二课
本看看，就这样上了考场。高考揭晓，我们县城
就没有几个考上的，但在考上的人中就有一个是
我原来高中的好朋友，他考进了江西师范大学，
这对我刺激非常大。

那时候我认为考完了就完了，也没有查分的
地方，但是我清楚考不上是必然的，因为很多知识
在我脑袋里完全是空白，你想，它完全是空白，那
个时候对我打击多大！

路在何方？我不知所措，心中茫然。
但这次失败，让我明白了，一个人光有满怀的

热情是没有用的，必须要有真才实学。所以后来
自己就下定决心，要实实在在地学，要接着考。

当时距离下一次高考只有 8 个月时间，如何自
学全部高中课程，是我必须面对的难题。到底是
辞职专门复习，还是边工作边复习？我非常纠
结。因为这个工作我舍不得丢，丢了工作，那就等
于破釜沉舟了。我是没有自信我一定能考上大学
的，所以最后就决定白天上班，晚上复习。

我找了一间小房子，原来是人家用来做厨房
的那种房子，我就在里面弄了一张床、一个桌子，
其他什么都没有，反正能学习就行。为了争取分
分秒秒的学习时间，我那半年多时间里几乎没有
脱过衣服睡觉，看困了倒下就睡，醒了爬起来接
着学。

那时照明还是用煤油灯，我每天晚上在灯下
自学。那时候也没有辅导班，而且我们的工厂是
在山区，离县城有将近 20 公里路。

说起来，要感谢我一个亲戚，我姨父在我们地
区一个师范学院当老师，那个时候多亏他帮我解
决了不少学习问题。他不仅帮我借书，还为我答
疑解惑，我将学习中遇到的问题攒一个月左右，就

会利用休假去他那里请教。在我备考中，他和我
姨给了我很大的支持和帮助。我那时学习基础薄
弱，有些知识难点，光凭自己苦思冥想是想不通
的，必须有人指点。

在那半年多时间里，为了圆大学梦我确实是
拼了。但是有过这段经历和磨砺，对我后来的人
生影响还是很大的，比如现在多么累的工作，对我
来说都能扛过去，都不觉得苦。所以我主张现在
年轻人应有一些这样的经历，那对未来发展也是
蛮好的。

我年轻时候受过的这些曲折和磨炼，对我后
来的学习和从事的事业，都有很好的助益。

在极度紧张的备考中，1978 年高考如期来临。
多年没有发烧生病的我，高考头一天却高烧至 40
摄氏度，那是昏昏沉沉的一天一夜。面对突如其
来的状况，家里人都担心我这次高考梦又要落空
了，没想到，高考当天早晨我竟然退烧了！我昏昏
沉沉地走进了考场。

高考成绩出来了，378 分！我真没想到能考这
么高的分数，

后来一查分数才知道，因为我对物理、化学课
程特别感兴趣，高考时这两门课程竟然都是 90 多
分。我们一个县大概只有二十几万人，1978 年考
上全国重点大学的只有 3 名，我是其中之一，轰动
了全县。

当我接到华东水利学院的录取通知书时，我
一脸茫然，我完全不知道这个学校是学什么的，我
压根儿就没报这所大学！

华东水利学院应该是中国水利领域顶尖学府
之一，现在改名了，叫“河海大学”。

我从小的理想，就是长大后当一名医生。华
东水利学院这个大学，我报考前根本就不知道！
为什么？因为那时候我们周围没有大学生，也没
人干这个行业，那时多少年大家都离大学那么远，
好像这个行业跟我们生活没有关系似的。

实际上我填的志愿是江西医学院，我是想学
医的，但在填高考志愿一栏时，其他院校就随便
填了几个，然后就是服从分配，没想到最后被录
取到华东水利学院了！我当时还挺失望的，后来
听人家说，这是全国重点院校，是先录取的。所
以，在去华东水利学院之前，我从来没想过读水
利这样的专业，也从来没想过将来从事水利这个
行业。

所以走进大学前，我对水利这个行业并不了
解。可以说，我的经历是随着社会的波涛“随波逐
流”过来的：在上大学前，我当过农民、当过工人，
但我坚信知识能改变命运；恢复高考后，我用拼搏
改变了自己的命运，定位了我以后的职业生涯。
有时我觉得好像是命运使然，历史发展的洪流就
把我往这里推了，就把我推进了水利行业，从此我
与水利结缘，开启了我的水利人生。

进入大学，了解水利行业后，我很快就热爱上
了这个行业。通过学习我开始懂得，我们国家是
个农业大国，水利是农业的命脉，所以学水利大有
作为，水利建设利国利民。所以学水利后我觉得
挺光荣的，也很珍惜这来之不易的大学学习机会。

多少年后的今天，回首看，我很荣幸成为了一
名水利人。

我的高考
□林小木

敲下这篇文章的时候，雨正
拍打着我的窗。

自从爷爷病重的消息传来
之后，伯明翰连着几天都是阴雨
连绵的天气，湿润的、灰蒙蒙的、
萧瑟入骨的五月。我在得知最
终消息前的那天晚上梦见了躺
在病床上的爷爷，梦里他拉着我
的手，跟我说要好好学习、要做
他的骄傲，还和我拉了钩。手指
交叠的触感太过真实，我惊醒之
后 心 里 一 直 惴 惴 不 安 ，翻 遍 网
络，哪怕找到一句“梦见老人和
自己说话是为老人增寿”我都会
不断给自己心理暗示——爷爷
会没事的，会的，他还要等我回
去的。

看到噩耗是伯明翰当地清
晨 ，我 扫 过 微 信 消 息 后 睡 意 全
无。往常热闹的家庭群聊那些
天分外安静，我不知道葬礼进行
到了哪一步，我不知道家人们聚
在一起如何缅怀爷爷或者互相
安慰，唯独我缺了席。那种感觉
糟糕透顶，我几度想发消息说些
什么，抓起手机却又默然。说什
么呢，什么样的言语才能蹚过悲
伤的河呢？

直到妈妈发来消息，让我打
视频过去和奶奶说两句，安慰老
人家。奶奶出现在镜头里，我张
口发现声音控制不住地抖，一切
都在明晃晃地提醒我——上一
次打视频回去还是过年，全家团
聚的日子，镜头那边是共同举着
手机的爷爷奶奶，而现在，以后，
都只有奶奶一个人了。我和奶
奶说，我梦见爷爷了，爷爷最后
叮嘱了我几句，还和我拉钩呢。
奶奶听完流着泪笑了，奶奶说没
错 呀 ，这 些 话 就 是 你 爷 爷 爱 说
的，你在那边要好好的啊，别太
难过了，没事的。

挂了电话后，我握着手机发
愣，窗外，只有海鸥收敛翅膀落
在对面的屋檐上和我对视，我突
然埋头大哭起来，那一瞬间攥住
心脏的不只有悲痛，孤独和恐惧
要将我淹没了——是的，恐惧，
我脑海中各种和爷爷相处的往
昔一个接一个浮现，我却惊恐地
发现，站在回忆里，我看不清爷

爷 的 脸 了 ，最 终 顽 强 浮 出 水 面
的，竟是那样细碎的闪光，那年
夏天爷爷给我买的雪糕的味道，
还有我很小很小的时候，被爷爷
抛起来又接在怀里的笑声。记
忆的底片如斯脆弱，我张着嘴，
却好像只能发出不成声的音调，
过了许久，我才听见自己在哭着
喊什么——爷爷，我想你，我想
回家。

生命的安排真是太荒谬了，
那一刻我想，要让一切当时只道
是寻常的东西，成为一个人离去
后触不可及的奢求。

过了很久，当我再次抬头的
时候，雨已经停了，万千金光破
云而出，那只暂且停驻的海鸥重
新振翅，向着贯穿天地的光芒飞
远。正午的太阳刺得我干了的
眼泪再次肆意流下，我脑子里突
然冒出一个念头——爷爷他，应
该也不希望我一直哭吧？看啊，
一 直 下 雨 的 英 国 也 出 太 阳 了 。
恍惚又是出国之前，爷爷拉着我
的手说：“我们雨宁啊，一直都好
得很！”他说得那么笃定，那么自
豪，像一个最专业的专家，说着
关于我生命底色最根本的论断。

那声“好得很”，那个梦境里
拉的钩，不是空泛的期许，是他所
能给予的最坚韧的祝福，我的爷
爷笃信，并且要我同样地笃信着，
无论身在何方，生命的根脉里，自
有淋过风雨向上生长的力量。

我对着阳光，轻轻晃了晃小
拇指，像拉钩那样。

不会辜负你的，爷爷。
因为你的雨宁呀，一直都好

得很。

又一个星光熠熠的夜晚，第27届上
海国际电影节金爵盛典6月14日晚在上
海大剧院隆重举行，开幕影片《酱园弄·
悬案》剧组、暑期档电影《东极岛》《无名
之辈》系列电影、《长安的荔枝》《捕风追
影》等剧组，金爵奖主竞赛单元和亚洲新
人奖单元入围剧组主创等，以及金爵奖
的国际评委们，共赴光影盛宴。星光与
梦想，照亮了这座“电影之城”。

一封情书 写给电影

6 月 14 日晚的金爵盛典在《电影
之城奏鸣曲》中拉开帷幕。在交响合
唱《渔光曲·银色的梦》的映衬下，精
选剪辑《电影中的上海》和 AIGC 短片

《电影人物到上海》，宛如一首历史和
现实交织的“奏鸣曲”。在经典的画
面里，在流淌的音乐里，在每一点小
小的想象和创造里，属于电影人的骄
傲和荣光，熠熠生辉。

在金爵奖短片、纪录片、动画片、
亚洲新人单元入围剧组主创逐一亮相
后，在热情的、由衷的掌声里，在追逐
和信任的目光里，第 27 届上海国际电
影节金爵奖主竞赛单元评委会七位评
委款款走到舞台中央，共同写下了一
封寄给“电影”的情书。

中国导演、编剧、纪录片制作人杨
荔钠说：“对我来说，电影是一条流动
的河。淌过女性生命的河床，让每一
个‘小小的我’都被记录、都被珍藏。”
希 腊 制 片 人 萨 纳 西 斯·卡 拉 萨 诺 斯
说：“我希望能汇集故事与光明，并以
此聚拢人心。”阿根廷导演、编剧伊
万·冯德说：“电影于我，是现实深处

传 来 的 窃 窃 私 语 ，我 用 镜 头 捕 捉 它
们，编织成《音讯》，在世界回响（其最
新作品《音讯》在柏林国际电影节摘
得银熊奖评委会奖）。”中国演员、导
演黄渤说：“做导演时我拿着对讲机，
然后大声地喊，我要的是五彩斑斓的
黑。做演员的时候，我翻着白眼，把
导演这些扬扬得意，又不切实际的想
法变成表演。一个是痛并快乐着，一
个是快乐并痛着。”

本届金爵奖主竞赛单元评委会主
席，意大利导演、编剧朱塞佩·托纳多
雷 踏 着 自 己 导 演 的 电 影《海 上 钢 琴

师》旋律走上舞台。在全场观众的欢
呼 声 中 ，他 诚 挚 地 感 谢 组 委 会 的 邀
请，也感谢所有评委将与他共同赏析
和讨论所有的参赛影片。

一份邀约 递向全球

从 1905 年的那束微光开始，中国
电影便承载着民族的梦想、时代的印
记、人生的悲欢，在方寸银幕间，雕刻
着属于我们的时光记忆。演员梁家
辉、倪妮、惠英红、朱一龙、吴磊先后
登台，现场揭晓了主竞赛单元的 12 部
入围影片。他们说，电影人心中的信

念与勇气就是一座灯塔，激励着大家
乘风破浪、不断前行。他们说，金爵
奖的入围，就是对这份坚持、这份梦
想最好的回报与认可。

本届电影节开幕片《酱园弄·悬
案》在金爵盛典后进行世界首映，同
时它在上海 150 余家影院同步特别放
映，新模式备受影迷关注。导演陈可
辛则这样介绍这部上海题材、上海拍
摄、上海出品的电影：“我对上海有特
别的感情，我从小到大都听爸爸说上
海话，这里有他的梦想。他一直希望
在这里生活，他的偶像是鲁迅，他盼
望在亭子间写字，做一个穷作家。可
惜《酱 园 弄》开 拍 前 几 个 月 他 去 世
了 。 开 拍 时 ，我 见 到 了 真 正 的 亭 子
间，觉得他在我身边就好了。”

从《茉莉花开》到《罗曼蒂克消亡
史》，再到《酱园弄·悬案》，扮演过许
多上海女性的章子怡说：“每一次扮
演生活在上海的女性，都能获取一份
特别的力量。有一些角色她们的外表
或许温婉，或许精致，或许像詹周氏
一样是柔弱的，但是她们骨子里都有
藏不住的智慧和任性。”章子怡和陈
可辛用一张纪念电影票，携手邀请影
迷和市民游客，加入“人人可参与，全
城皆光影”的电影节狂欢。

孙佳音（据《新民晚报》）

上影节金爵盛典举行

电影让人与人相聚此城
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6 月 15 日，在西安举行的 2025 世界男排联赛（中国西安
站）小组赛中，中国队 0 比 3 不敌土耳其队。图为中国队球员
张哲嘉（左一）、王滨（右二）在比赛中拦截对手进攻。

新华社记者张博文 摄


